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El periódico 26 recibió el Iraida Calzadilla Rodríguez, 
Premio al Mejor Trabajo Aca- Lázaro Manuel Alonso Cas-
démico que tributa al modelo tro, Yuris Nórido Ruiz, Maria-
de prensa cubano, en el IV na Camejo Alfonso y Ana Tere-
Festival de la Prensa Julio sa Badía Valdés.
García Luis. Acompañaron al órgano de 

prensa en el podio de los Fue merecedor del lauro, 
medios innovadores en expuso el dictamen, “por la 
Cuba: Ideas Multimedios, calidad del proyecto presen-
los periódicos Escambray y tado y por sistematizar una 
Trabajadores, junto a la amplia bibliografía para el 
Agencia Cubana de Noti-entendimiento del proceso de 
cias y la revista Juventud convergencia desde una 
Técnica.visión multidimensional bajo 

Resulta la segunda ocasión la concepción de las lógicas 
en la que nuestro rotativo es de producción hipermedia-
galardonado en la nueva era 

les.
de esta cita profesional. En la  

“Esto se ha manifestado en convocatoria anterior se alzó 
la transformación editorial y con uno de los premios nacio-
digital del medio, en la conso- nales a la Innovación Perio-
lidación de una plataforma de dística Juan Antonio Borrego. 
gestión de contenidos y la Esta vez se presentaron 28 
contribución a la transforma- proyectos de 11 medios pro-
ción social con la conversión vinciales, seis nacionales y 
de la sede del Periódico en un dos universidades del país: la 
centro sociocultural comuni- Central Marta Abreu, de Villa 
tario”, añadió el jurado, inte- Clara, y la Ignacio Agramon-

te, de Camagüey.grado por los profesionales 

Premiado periódico  
en el IV Festival de la Prensa 

Julio García Luis

26
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Siete doctores en Ciencias de la demorado un año completo el tra- Todos juntos constituyen un 
provincia son ahora miembros de bajo de fortalecimiento de la filial, engranaje valioso en la región.
la Filial Norte de la Academia de que integran expertos desde Moa La actividad constitutiva, que 
Ciencias de Cuba (AACC). (Holguín) hasta Las Tunas y no sucedió en la Plaza de la Revolu-

pretende asumirse como una enti-Este es un hito que, a juicio del ción Mayor General Vicente Gar-
dad que pertenece a una provincia doctor en Ciencias Roberto Pérez cía González, también fue ocasión 
determinada, porque el impacto Rodríguez, presidente de ese ente oportuna para dar a conocer los 
que buscan apuesta por ir más regional, “fortalecerá el tejido de premios por la Obra de la Vida en 
allá de realidades locales.ciencia, tecnología e innovación y las Ciencias Sociales.

articulará todo un mecanismo El doctor en Ciencias Miguel Fueron aplaudidos con creces 
para el desarrollo social”. Cruz Ramírez, secretario de esta rostros indispensables como los 

filial de la AACC, explicó a la pren-Es la primera vez que científicos de Aleida Best, Sarvelio Guerra, 
sa que, para el proceso de selec-tuneros se insertan en este signifi- José Ignacio Reyes, Ligia Magda-
ción, se tuvieron en cuenta ele-cativo espacio. Y, aunque otros lena Sales, Lucía Rafael Martínez, 
mentos relacionados con la pro-valiosos expertos locales podrían Raúl Conrado Sánchez, Vilma Vio-
ducción científica, el prestigio de engrosar la lista, es indudable que leta Borrero, María de la Caridad 
cada uno de ellos como investiga-los nombres de los doctores Alber- Smith, Pablo Raúl Mas, Francisco 
dores y sus valores humanos.to Arnulfo Méndez Barceló, Rafae- Abad Bermúdez y Eduardo Emilio 

la Macías Reyes, Raquel María “Necesitamos personas con dis- Garcés.
Ruz Reyes, Mirna León Acebo, posición para cumplir tareas Hombres y mujeres de ciencia 
Maikel Santos Medina, Aramis importantes y que aporten expe- que han estado por décadas 
Rivas Diéguez y José Ignacio riencias desde diversas áreas de empeñados, desde los más com-
Reyes González prestigian, desde la ciencia”. plejos escenarios, en aportar al 
hace mucho, el hacer investigativo La filial cuenta con 42 miembros desarrollo sostenible, la equidad y 
en estas tierras. activos, entre los que elige directa- la existencia plena de quienes 

Supimos que inicialmente se pre- mente la AACC (de oficio) y quie- habitamos este Balcón de Oriente, 
sentaron 22 propuestas y que ha nes se han integrado por esta vía. diverso y fecundo, como la vida.

Doctores tuneros ya son miembros de la Academia de Ciencias
Por Esther De la Cruz Castillejo
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El montaje de un deshidratador El proyecto favorece la consoli-

solar para seguir fortaleciendo la dación de las relaciones con el sec-
Unidad de Desarrollo e Innovación tor empresarial en aras de tributar 
de la Universidad de Las Tunas al desarrollo del territorio, y al decir 
(ULT) es uno de los principales de Barbán Sarduy, es otro de los 
retos de esta institución durante el retos fundamentales que tiene el 
calendario docente 2024, y rumbo plantel para este curso, a propósito 
a celebrar el aniversario 30 de su de sus tres décadas de fundado.
fundación. La ULT, compuesta por sus dos 

Dedicado al estudio y desarrollo campus, un Centro de Estudios y 
de las energías renovables, este siete centros universitarios munici-

volúmenes de productos que, por centro ya dio los primeros pasos pales, apuesta por seguir consoli-
ejemplo, en los picos de cosecha, para la instalación del equipo al dando los procesos de formación 
no encuentran salida en las peque-adquirir algunos de los recursos para que sus estudiantes alcancen 
ñas y grandes industrias por que permitirán iniciar la fase expe- con éxito el desarrollo de su ciclo 
carencias objetivas como la falta rimental, según declaró en confe- académico, puntualizó la directiva.
de azúcar.rencia de prensa la rectora de la Con una alta matrícula para el 

casa de altos estudios, Yoenia Vir- La obtención de los deshidrata- actual año, que supera los nueve 
gen Barbán Sarduy. dos será posible en menor tiempo mil alumnos en todas sus modali-

que a través del secado natural y Como fruto de un proyecto de dades de estudio, la institución 
en condiciones óptimas de higie-conjunto con la empresa líder del prevé asumir estas proyecciones 
ne, lo que abre una puerta a este comercio exterior en Las Tunas, junto a las adecuaciones curricula-
tipo de productos, con aceptación Agroint, el deshidratador solar hará res del período lectivo, que tiene 
y demanda en el mercado interna-posible el procesamiento de frutas como premisa una mayor presen-
cional de algunos como el mango, y vegetales bajo esta técnica, lo cialidad en las aulas y proyectos 
entre otros.que daría una salida a importantes educativos.

Contará la Universidad de Las Tunas 
con un deshidratador solar

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

La esencia: 

el contacto 

con el pueblo
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Por Rafael Avilés Espinosa l

ll l 

l

 4/1962: Se aprueba la Segunda Declaración de precursoras en la lucha por los derechos de la 
La Habana. mujer.

 6/1932: Nace en La Habana el comandante 4/1959: El Gobierno de los Estados Unidos 
Camilo Cienfuegos Gorriarán.amenaza con rebajar la cuota azucarera cubana 

 7/1901: Fallece en Madrid, España, la patriota por las medidas revolucionarias que se estaban 
cubana Ana María Betancourt, una de las aplicando.

7/1986: Celebran el Tercer Congreso del Partido 
Comunista de Cuba. Fidel y Raúl son reelegidos 
en los máximos cargos.
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indagar sobre su faceta sindicalista, y los Ley sobre las nuevas formas de empleo Abordar a Xiomara Mercantete Rodrí-
minutos se volvieron horas. como el teletrabajo; son temas muy nece-guez es sencillo. La antecede una reputa-

ción que se ha construido, hasta los zapa- sarios. Queremos que den frutos a favor Estamos dialogando con una veterana 
tos, de psicóloga competente, de mujer de del trabajador que necesita elevar sus real, tiene 42 años de experiencia de líder 
discurso sólido, apuntalado en las realida- condiciones de vida y laborales.sindical y, aunque sus inicios fueron en el 
des de su cotidianidad y en una profesión “Una de las novedades que aportan sector educacional en 1981, actualmente 
que confiesa ser coraza y abrevadero se desempeña como secretaria del Buró estas legislaciones es la posibilidad del todos los días de su vida. Sindical del CPHEM, y siente placer en pluriempleo entre nuestros trabajadores, 

Basta escucharla defender la calidad del ello. Aúna con coherencia a más de 200 quienes pueden emplearse en otro centro aire para hacerse una idea de que las trabajadores, de los laboratorios de Biolo-
después de su jornada laboral y esto le va cinco décadas de experiencia van bien gía Molecular, Microbiología, Química, la 
a permitir más ingresos para mejorar su ajustadas en su piel. Lo mismo hace una parte de Vectores y más.

cruzada contra el tabaquismo que se llena economía y la atención a la familia”.“No lo digo por hablar, para mí siempre de argumentos sencillos para explicarles Nos cuenta con vehemencia que, por su ha sido una satisfacción representar a los a los niños por qué los cigarrillos restan, “La primera palabra que vino a mi cabe-trabajadores y hacerlo cabalmente. El destacada labor sindical, participó en en vez de aportar. za fue ‘entrega’, hay que entregarse a movimiento te da la enseñanza para aten- representación de la provincia en la No solo sabe de deshabituación tabá- cada una de las tareas y a los trabajado-derlos, pero también asumes un gran Segunda Conferencia Nacional de Traba-quica, adicciones o enfermedades no cró- res, y que sepan que tienen al movimiento compromiso y es estudiar, aprender, jadores de la Salud, la cual se realizó el nicas. La promotora, psicóloga y gurú, en sindical, que no somos un ente inamovi-conocer las leyes que rigen para defender 
pasado mes de diciembre en La Habana. muchos casos, es una academia de con- ble y pueden contar con nosotros ante al obrero en cualquier momento”.

sejos, de técnicas para promover la salud En ese escenario expuso los plantea- cualquier situación, duda o insatisfac-Xiomara no está ajena a los tiempos difí-y enamorar con sus proyectos a todo el mientos de sus trabajadores que no son ción. Si no defendemos esa fortaleza no ciles que cursan, marcados por la fluctua-que se le cruce por delante. honramos el sindicato.de solución local.ción de personal y el déficit de recursos Xiomara tiene un tono de voz fuerte, materiales, incluso, desmotivación, pero “Lo principal es que el sindicato se sien-“Actualmente, desde el CPHEM labora-mas solo para encauzar, desde el Centro ante esta realidad ella asegura que hay ta en un centro de trabajo, que sea escu-mos muchísimo de manera intersectorial; Provincial de Higiene, Epidemiología y que ser más sinceros, transparentes y, chado y lidere. Y no es que acompañe-considero que el talón de Aquiles nuestro Microbiología (CPHEM), una lucha por la 
sobre todo, acompañar. mos a la Administración, sino que, junto a sanidad, por los mejores hábitos, por con- y la médula fundamental es ese quehacer 

esta, al Partido y la UJC, marchemos uni-Una norma legal para el futuro de la ductas modernas y coherentes, por que lo mancomunado que debemos lograr. 
dos para buscar escenarios más promi-Salud Pública en el país entró en vigor en nuevo aprenda de la experiencia y se tra- Resulta esencial el apoyo de la comuni-el 2023, con la misma se busca desarro- sorios. duzca en calidad de vida.

dad y la sociedad en general, que los sec-llar lo que establece la Constitución de “Me gusta hablarles a mis compañeros Los micrófonos de 26 se encienden esta tores también refuercen, a su modo, al la República, así como reforzar las res- de sensibilidad, de solidaridad, de sentir vez para hablar con Xiomara, pero no 
ponsabilidades del Estado con este Ministerio de Salud Pública. el  dolor ajeno como propio... Un colectivo específicamente de su especialidad ni del 
importante sector. La promotora tiene ¿Qué no debe faltarle hoy a un diri- es, de muchas maneras, una familia que trabajo que le roba más de 24 horas al día 
puestos ahí sus retos. gente sindical de este sector en medio debemos honrar, con lo mejor de noso-y la motiva con esa misma intensidad. En 

de tantas carencias de insumos médi-“Esta es una Ley muy abarcadora y, ade- tros mismos. Eso también es el sindicato: el contexto del aniversario 85 de la Cen-
cos?más, estamos enfrascados en el Decreto una familia”.tral de Trabajadores de Cuba, quisimos 

Xiomara, “cuando el bichito del sindicato se te cuela debajo de la piel”
Por Dayana Menzoney y Yuset Puig

del Inotu. “Todavía, admitió, la La capacitación y superación Similar atención se le presta, 
de sus especialistas, técnicos y expresó, a la actualización de los paralización de los servicios 

durante dos años de pandemia cuadros es el comienzo para que planes municipales de ordena-
se percibe en las legalizaciones trámites y procesos asociados al miento territorial, algo que ya con-
pendientes y enfáticamente en ordenamiento territorial y urba- cluyeron cinco de esas demarca-
el cobro del uso del suelo estatal nismo sean mejores en la pro- ciones. Sin embargo, detalló, 
que emplean muchas familias, vincia. Así lo destacaron repre- existen en el Balcón del Oriente 
especialmente en las comunida-sentantes del instituto a cargo de Cubano 72 barrios precarios o 
des rurales y de difícil acceso. esa esfera aquí, al analizar lo focos vulnerables, la mayoría de 

“Los barrios deben seguir hecho durante el 2023 y plantear los cuales (24) están en la capital 
transformándose, pero desde el sus propósitos para el actual provincial.
apego a la legalidad existente”, año. Escalona Varela destacó la 
enfatizó. Hay que desterrar defi-relevancia que para el Inotu Hay muchas reservas y aspec-
nitivamente la complacencia en tos que mejorar, centrarse en el tiene proseguir la transforma-

factor humano es parte de la solu- el otorgamiento de la certifica-ción digital de sus trámites inter-
ción para avanzar, dijeron; y eso, nos, especialmente aquellos ción de las obras terminadas, 
destacaron, requerirá de una que benefician a la ciudadanía. alertó.
mejor atención a las condiciones “Es nuestro propósito continuar Por su parte, Héctor Zayas Alia-
de trabajo y de emprender accio- el incremento del ancho de ga, titular de Inspección Estatal 
nes claras de superación, inclu- banda para lograr un mejor acce- del Inotu, hizo hincapié en la yendo el establecimiento de so a las diferentes plataformas: urgente organización y control especialidades y carreras afines la de procesamiento de trámites de la labor de los inspectores desde las universidades. y quejas, la del Ministerio de Tra-plazos previstos hacia la concre- ló que buscar soluciones innova- sobre el terreno. En el 2024, anti-Durante el debate, en el que bajo y Seguridad Social destina-doras y elevar el uso de los cana- cipó, el instituto revisará a fondo ción de estrategias trazadas por tomaron parte directivos del Insti- da a la solicitud de carteles por les digitales es prioridad. Tam- el cumplimiento de los planes de el país para suprimir ilegalidades tuto Nacional de Ordenamiento los cuentapropistas y las de com-bién lo son, dijo, los estudios liga-cometidas en materia de cons- ordenamiento territorial y urbano Territorial y Urbanismo (Inotu) y pra de sellos”, aseguró.dos a la Tarea Vida con énfasis trucciones y uso de los suelos, aprobados en los ocho munici-de los municipios tuneros, quedó La autopreparación debe ser en qué se hará con los asenta-por citar dos ejemplos. pios tuneros, incluyendo el uso claro que aún están latentes los sistemática en perenne interac-mientos costeros claramente vul-

de los presupuestos guberna-Al resumir lo hecho en la etapa, efectos del confinamiento por la ción con lo que se provea desde nerables ante la elevación del 
Yuritza Escalona Varela, delega- mentales para el enfrentamiento el instituto, expresó Yordanka covid-19. La paralización de sus nivel del mar como resultado del 
da en Las Tunas del Inotu, seña- a las ilegalidades en ese sentido.Vázquez Cuñat, vicepresidenta cambio climático. servicios por dos años retrasó los 

Ordenamiento territorial y urbanismo: empezar por lo humano
Por István Ojeda Bello
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La noticia de que fue necesario García Reyes afirma que no 
detener el abasto de agua desde existe la menor duda de que las 
la estación de Piedra Hueca, el pérdidas de agua son menos 
pasado domingo, puso fin a la desde que la conductora está 
efímera estabilidad que alcanza- activa; y dice que trabajarán ince-
ba el servicio en estas tierras; santemente para solucionar, en 
pero saber que el incidente se el menor lapso, los cinco salide-
debió a salideros en la conducto- ros detectados en estos días en 
ra que entró en funcionamiento el tramo en cuestión.
apenas el pasado mes de octu- Apunta que las operaciones 
bre deja un sabor mucho más avanzan más ahora, pues el 
agrio en la ciudadanía. experimentado Roberto Silva 

     ¿CÓMO ES POSIBLE? Labrada, jefe de Brigada de la 
Constructora de Recursos Acompañados por Piedad 
Hidráulicos, se encuentra al fren-Herrera Núñez, directora de la 
te de la tarea.unidad empresarial de base 

Acueducto y Alcantarillado, lle- “El trabajo está complicado por-
gamos los de 26 hasta los para- que hay mucho fango aquí, pero 
jes que comprenden la cuenca considero que para el fin de 
La Cana, distantes 25 kilómetros semana se pueda resolver la 
de esta comarca. situación. Hacemos todo con yera, para que su certeza de do alrededor; y recordamos, con 

ese propósito, sin descanso”. tener la conductora activa y sin optimismo, la promesa pública Sabíamos de antemano de la de la pequeña brigada que aco-
salideros el fin de semana sea que hiciera a Las Tunas el presi-constancia de los trabajos y que, Y mire que dice verdad. Junto a metía la misión, casi corrimos en 
verdaderamente posible. dente del Instituto Nacional de aunque no es Piedra Hueca la él están otros cinco obreros, dirección a Mirtha García Reyes, 

Recursos Hidráulicos, al interve-principal fuente de abasto de pues “con el equipamiento que    AGUA, EL GRITO MUDOdelegada de Recursos Hidráuli-
nir minutos después de la rendi-agua aquí, sí resulta evidente el tenemos no requerimos más per-cos en la provincia y las pregun- Por supuesto que aprovecha- ción de cuenta del Gobierno de impacto de su ausencia, de sonal; para qué tanta gente aquí, tas se hicieron solas. mos el viaje para desandar el este territorio ante el Parlamento manera casi inmediata, en las mejor la necesaria y que lo 

¿Cómo es posible? ¿No era lugar. Conocimos a gente labo- cubano, cuando dijo: “Se asignó zonas más altas de la urbe y, a hagan bien”.
riosa, supimos de otros que reco-esta la conductora nueva que un pequeño crédito del financia-los dos o tres días, en las más 
rren a lomo de yegua los pozos, ayudaría a resolver problemas miento central y estamos en la bajas, cuando comienza a 
algunos distantes entre sí varios y nos haría la vida mejor? licitación para importar 10 equi-vaciarse la conductora y las pre-
kilómetros y con el marabú como ¿Tan rápido ya está dañada al pos de bombeo para la cabecera sas El Rincón y Cayojo no son 
centinela; y agradecimos la cons-punto de detener el servicio? de Las Tunas”. suficientes para suplir el déficit.
tancia diligente de los empeña-“Esta conductora, de 630 milí-                    ...También estábamos conscien-
dos en que no sea todavía más metros de diámetro, se inició en tes de que es el Circuito 1 el más Salimos de allí y ya la noche duro el camino del agua en Las afectado con esta situación. Por el año 2021, pero verdaderamen- comenzaba. Los trabajos se Tunas.tanto, los repartos Aeropuerto, te la hemos ido probando en la detuvieron solo cuando la oscu-

Sosa, Casa Piedra y Buena Percibimos con deleite la vorá-marcha; incluso, la conectamos ridad impuso sus reglas; el per-
Vista están más vulnerables. gine inspiradora de las inversio-en la estación central y en el fuer- sonal se organizaba para volver 

nes que continúan y ya hacen Fuimos testigos de los salide- te presión, y la empezamos a pro- muy temprano a los quehaceres, 
posible que se vean las conexio-ros a lo largo de la carretera. Y bar porque la vieja tenía tanta pér- “descubrir las tuberías un poco 
nes de las conductoras nuevas no fue difícil concluir que tomará dida que el agua no llegaba más, para avanzar rápido y 

al menos un par de días que la que vienen desde los pozos y siquiera al cargadero. meterle con todo”.
tierra se seque en algunos luga- tributarán, dentro de muy poco, a “A la semana de estar en fun- Nadie pudo garantizarnos que res y permita a los técnicos la estación central. la situación no se repetirá más cionamiento encontramos seis comenzar las faenas. Pero a la vez confirmamos que adelante, sin embargo, sí nos salideros, todos fueron resueltos 

Igualmente constatamos, con solo uno de esos pozos (el núme-en poco tiempo. Después han dijeron que tienen muchas espe-
sumo pesar, lo complejo que ro 87) tiene un grupo electróge- ranzas de que la solución, esta aparecido otros. Desde el 7 de llega a ser el panorama en la cer- no asignado; con todo lo que eso vez, sea duradera y hasta defini-septiembre no nos ponen com-canía misma de Piedra Hueca. significa de desventaja para los Afirma que es una ventaja que tiva.bustible y eso, unido al hecho de Nos lo demostraron los vecinos no esté lloviendo en estas otros cuatro y para el pueblo tra-que no queríamos parar, porque Ojalá, pues el esfuerzo de Molinet, por ejemplo, que ron- fechas. “La corriente que se bajador de esta localidad y su es indispensable detener el servi- mayúsculo que vimos se agra-daban en carretones y bicicletas emplea para las soldaduras es entorno.cio para los ajustes, fueron asun- dece, sí, pero está lejos de ser lo para cargar el agua que utiliza- de 440 voltios, imagínese usted, También vimos allí la única que el pueblo espera, especial-tos que dilataron la reparación.rían en casa desde los propios no se puede soldar con agua cer- electrobomba que funciona en mente el tunero que lleva dema-salideros, sin otra opción posi- “La tubería no se ha roto, los ca, porque está en juego la vida”. Piedra Hueca, un sitio que debía ble. siado tiempo con dolor en los bra-daños están en la junta; eso se 

Lo escuchamos y pensamos tener cinco en acción y que, zos de cargar tanta agua y empe-debe a que necesitamos una Alrededor de las 5:00 pm llega- en que sería bueno que los obre- desde hace mucho, no conoce zaba a respirar tranquilo porque pieza refrendadora, que es la que mos a nuestro destino. Allí labo- ros contaran con una merienda, tiempos normales. la nueva conductora iba a ser la agarra la tubería y permite sellar, raban desde muy temprano. Sin que no les faltaran los recursos solución. Tendrá que aguardar Por eso, hasta la notamos her-y no contamos con ella, se rom-embargo, más allá de valorar, al para la protección y que todo flu- mosa entre tanto aparato daña- otro poco. pió”.primer golpe de vista, el ahínco 

Piedra Hueca y los salideros, la historia de nunca acabar
Texto y fotos: Esther De la Cruz Castillejo

Mirtha García Reyes. 

Roberto Silva Labrada.

Kahily Natacha Peña llegó viera lucir su uniforme de  de las cámaras y, de seguro, su 
temprano al lado de la batute- banda con orgullo; y, con la ino- mirada no alcanzó ver tanto car-
ra. Ella no estaba entre las cencia de su edad, entendien- tel, flores blancas y chicos que, 
niñas que asistirían al Desfile do apenas que había una fiesta algunos desde el sillín de sus 
Pioneril Martiano, el 27 de importante y divertirse parecía bicicletas, proclamaron al vien-
enero último, pero tocó incluir- ser la palabra de orden. to su respeto por el amigo 
la, sin miramientos, cuando se bueno que escribió La Edad de Kahily escuchó el Himno 
dieron cuenta de que, con ape- Oro.Nacional en la Plaza Martiana, 
nas 5 años de edad, dominaba Para ella fue, sencillamente, también el coro de la escuela 
al detalle los pasos de baile, los una fiesta. Nosotros sabemos gritando: “La paz es el deseo movimientos de mano y todo lo que es parte de un hecho secreto de los corazones”, y se que era preciso para acompa- mayor que celebró el aniversa-concentró mucho para enten-ñar la banda del centro escolar rio 171 del Apóstol. Un suceso 

der las palabras sinceras que Mártires del 28 de Diciembre, que tuvo continuidad por la 
dejaron abierta la cita.en la arrancada misma del noche cuando las antorchas 

Después, siempre al lado de acontecimiento. inundaron las calles de los 
la batutera, abrió el desfile. Así que allí estuvo, inquieta, ocho municipios tuneros y vol-
Recorrió entusiasmada la calle vieron los vítores a recordar al quizás pensando en lo mucho 
Vicente García sin inmutarse hombre que, desde su tiempo, que le hubiera gustado llevar 

ahondó en todo lo posible, y lo ante el ruido de los tambores, consigo a su perrita Kitty, que 
por venir.las miradas alrededor, el flash quedó en casa, para que la 

Kahily, por primera vez en el Desfile MartianoKahily, por primera vez en el Desfile MartianoKahily, por primera vez en el Desfile MartianoKahily, por primera vez en el Desfile Martiano
Por Esther de la Cruz Castillejo
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La esencia: el contacto 
con el pueblo
La esencia: el contacto 
con el pueblo

todos construimos resultados y 
construyendo resultados con la 
participación de todos se consoli-
dan la unidad, los compromisos y 
la defensa del objetivo común.

“Debemos promover la visión 
de que cada tarea que nos pro-
pongamos, cada proyecto, cada 
programa, cada tema u objetivo 
que esté en nuestra estrategia 
tiene que diseñarse de manera 
tal que haya espacios para deba-
tir con la población y que en esos 
espacios la población critique, menos ingresos; así ocurre, enu-NADA puede ser más impor-
diga sus insatisfacciones, pero meró, con los cambios en las tari-tante que el contacto con el 
que también proponga”.fas de la electricidad y el trans-pueblo”, dijo el primer secretario 

Díaz-Canel citó las palabras del porte.del Comité Central del Partido y 
Líder de la Revolución, General presidente de la República, “Debemos prepararnos bien y 
de Ejército Raúl Castro, el pasa-Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al las medidas tendrán todo el apor-
do primero de enero, en el senti-resumir el viernes último la eva- te que sea necesario; si somos 
do de que “cuando reconocemos luación del cumplimiento por el capaces de organizarlas, planifi-
y debatimos con la población, jun-Partido Comunista de Cuba, en el carlas, ajustarlas y rectificarlas de 
tos podemos superar esta situa-municipio de Manatí, de las priori- manera adecuada en cada 
ción. Trabajemos ajenos al auto-dades trazadas para el año 2024. momento”, afirmó.
ritarismo, escuchando y deba-Lo primero que hay que defen- No eludió el hecho de que el tiendo los diferentes criterios y der es la planificación y suprimir recrudecimiento del bloqueo eco- dándoles participación a todos las reuniones innecesarias que a nómico de los Estados Unidos, la electricidad a partir del aprove- Pérez Santos está asociado a cuantos quieran aportar a la obra inclusión de Cuba en la espuria menudo suplantan las tareas chamiento de las fuentes renova- la Granja Urbana del municipio, y de la Revolución. Comportándo-administrativas, expresó. Un coor- lista de países patrocinadores del bles de energía y elogió el plan es uno de los labriegos vincula-nos con modestia, con honesti-terrorismo, los efectos de la pan-dinador político, orientó, tiene de desarrollo, dirigido a satisfacer dad, con apego a la verdad, con dos con una iniciativa del Progra-demia, los conflictos armados en que estar cada mes, al menos la demanda y aportar al Sistema lealtad y con compromiso”. ma Mundial de Alimentos (PMA) el mundo y los problemas acu-una vez, en contacto directo con Electroenergético Nacional.Luego destacó que “el concep- y el Centro Meteorológico Provin-mulados, así como los errores las organizaciones de base que Durante el encuentro, el man-to de resistencia creativa nace de cial, que desarrolló el proyecto propios, “han hecho que aparez-atiende. datario supo que en los ocho la certeza de que aún con el blo- Monitoreo de Cultivos y Pronósti-can manifestaciones negativas Durante el intercambio, en el municipios tuneros se requieren queo recrudecido es posible co de Rendimientos a partir de en nuestra sociedad: falta de dis-que estuvo acompañado por el alrededor de 80 megawatts (MW) avanzar. Se demostró, dijo, con ciplina laboral y de exigencia, Análisis de Datos Agrometeoro-secretario de Organización del y que, de concretarse la estrate-lo hecho para tener nuestras pro-robos, ilegalidades sociales, falta lógicos e Imágenes Satelitales.Comité Central, Roberto Morales gia diseñada, se podrían generar pias vacunas contra la covid-19”. de educación formal y el deterio- El campesino ha establecido 381 MW mediante el aprovecha-Ojeda; el también miembro del Asimismo, tuvo palabras de elo-ro de los programas sociales. convenios con la red local de pro-Comité Central y primer secreta- miento del sol y el viento.gio para las decenas de miles de “¿Y cómo vamos a hacer?: tección social y otra parte de las rio del Partido en Las Tunas, dirigentes y cuadros en la base. Precisamente, el dirigente parti-avanzando en lo ideológico, en lo producciones las comercializa al Manuel Pérez Gallego, y el “Ellos, ponderó, están en la pri- dista indagó sobre la inversión económico y en lo social. No es resto de la población.mera línea de combate haciendo gobernador, Jaime Chiang Vega, que se ejecuta en el parque eóli-una convocatoria vacía, tenemos un trabajo muy duro, en particular Díaz-Canel explicó que para com- co Herradura 1, de “Jesús “Si todos trabajaran como tú, la convicción de que lo podemos en los municipios y las provin-prender mejor la estrategia eco- Menéndez”, cuya construcción tendríamos más comida en el lograr. Esa convicción la confir- cias”. civil se encuentra al 90 por ciento nómica diseñada a finales del campo”, le dijo el presidente.mamos cuando visitamos una 

2023 es preciso advertir cuáles y tiene fundidas 22 bases de las         MIRAR DE CERCAprovincia y un municipio. En cada Más tarde aconteció el encuen-
34 planificadas.son los factores que influyen Hasta Manatí llegó el presiden-lugar hay colectivos de trabajo, tro con los principales dirigentes 

negativamente sobre la gestión Carlos Arias Sobrino, director te cubano como parte de los reco-personas, que se van por encima políticos y gubernamentales de del Gobierno. de la Empresa Eléctrica, explicó rridos que inició a principios de del bloqueo, que hacen las cosas Las Tunas y particularmente de 
a Díaz-Canel que en la provincia Su solución, insistió, no compe- año. Es la duodécima demarca-con otra disposición, de otra Manatí. Se hicieron las conclu-existen cuatro parques solares ción de este tipo a la que acude la manera. Son más emprendedo-te en la misma medida a todos los siones de la Comisión del Comité fotovoltaicos -dos en la comuni-máxima dirección partidista, con res, buscan soluciones que no organismos e instituciones del Central de Partido Comunista de dad de Parada, en Puerto Padre- el fin de tocar con las manos buscan otros y logran resultados. Estado y el Gobierno. “Hace falta Cuba, que revisó la labor cotidia-y que, de conjunto, alcanzan una cómo se concretan los objetivos Pero hoy son las excepciones y que en cada lugar se identifiquen na de la organización política en potencia instalada de 11 MW.del 2024 que buscan sacar ade-tenemos que conseguir que se cuáles de esos factores están pre- suelo manatiense y el análisis lante al país, también desde ese conviertan en la regla; hacia ahí Añadió el directivo local que, sentes en su área de trabajo para 

estuvo muy lejos de la compla-micromundo esencial de la debe ir encaminada la importante desde su sincronización, esas que esta discusión sea con el 
cencia o los paños tibios.nación que es el municipio.labor ideológica que planteamos unidades han permitido un aho-objetivo de superar esos proble-

aquí. Al respecto, Roberto Morales rro de más de 25 mil 892 tonela-El periplo comenzó en el par-mas”, detalló. El control de los pre-
das de combustible diésel, por lo Ojeda criticó la baja presencia de que solar fotovoltaico Manatí 2. “Si trabajamos de conjunto, si cios abusivos y la evasión fiscal 
que se han dejado de emitir a la En el sitio se interesó por las pro-entre todos participamos en las los miembros del Comité Munici-son dos ejemplos ilustrativos, 
atmósfera 83 mil 652 toneladas yecciones locales para producir tareas fundamentales: entre pal y su Buró Ejecutivo de Manatí expresó.
de dióxido de carbono y otros en las reuniones de las organiza-Próximamente, anunció, se rea- gases contaminantes. ciones de base. “Es allí donde se lizará un proceso de debate con 

Por último, el dignatario cubano decide el trabajo del Partido”, ase-todas las personas sobre este 
conoció que están identificadas y guró.programa económico para ganar estudiadas 14 áreas para la futu-en comprensión. “Tenemos que Aclaró que más allá de las críti-ra construcción de otros parques, estar convencidos de por qué cas es más saludable enfocarse las que están incluidas en pro-

defender las medidas que son, en lo mucho por hacer, con el yectos de inversión estatal y 
describió, necesarias, imposter- objetivo de concretar en resulta-extranjera, y que en todo el terri-
gables; que están orientadas a dos los planes trazados. Las torio más de 700 viviendas cuen-
ordenar la economía, sobre todo, misiones del Partido, recordó, tan con paneles solares para la 
la macroeconomía, y abrir el cami- satisfacción de igual cantidad de son la batalla económica, la 
no a mayor producción nacional, familias que residen en zonas ais- lucha por la paz y la firmeza ideo-
a más eficiencia y a crear rique- ladas. lógica.
zas para poder repartir con justi- Luego visitó la finca integral La Es preciso, acotó, una evalua-cia social. Son, reiteró, en benefi- Fe, de Dixan Pérez Santos, un ción integral de la política de cua-cio del pueblo, no contra el pue- joven productor de la cooperativa dros de las organizaciones políti-blo, como plantea el enemigo. de créditos y servicios Mártires cas y del Gobierno; evaluándolos 

“Buena parte de los críticos del de Manatí. Allí escuchó las expe- por sus resultados, no únicamen-programa económico anunciado riencias de este tunero, quien te por su esfuerzo, sacrificio o por el primer ministro ante la transformó poco más de 13 hec-
dedicación. La reunión del núcleo Asamblea Nacional, alertó, táreas, que recibió en usufructo 
del Partido no puede ser una for-pasan por alto la gradualidad de hace alrededor de una década, y 
malidad o algo burocrático, sino los pasos dados a conocer y se dedicó a la siembra de cultivos 
un momento para desnudar los cómo el Estado mantendrá varios y la cría de ganado menor, 
problemas y encontrar colectiva-muchos subsidios, precisamente especialmente carneros y 
mente las soluciones, sentenció.para proteger los sectores de cabras.

Por István Ojeda y Yenima Díaz   

Díaz-Canel conoció en el parque fotovoltaico de Manatí las potencialidades de Las Tunas para 
emplear la energía renovable. 

En la finca integral La Fe conversa con el productor Dixan Pérez Santos.

“
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Por Yuset Puig Pupo

Atención de Salud desde el compromiso y la sensibilidad
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tivamente en las cifras del bajo el municipio de Majibacoa con de salud y aseguró que el esce-
peso al nacer y otras patologías. nario es la Atención Primaria. Su altas tasas en la zona rural.

meta es llegar hasta todos los En el panorama de limitantes Alertó que la realidad actual 
consultorios de la provincia e que de muchas maneras tienen está demostrando que el flagelo 
identificar las problemáticas, ries-impacto en el PAMI, se informó ocurre, incluso, en edades de la 
gos y brechas por comunidades.que alrededor de 200 embaraza- niñez y que se necesita una inter-

Manuel René Pérez Gallego, das y lactantes conviven en pisos vención urgente con todos los 
miembro del Comité Central y pri-de tierra y un pequeño número de factores involucrados. Enfatizó 
mer secretario del Partido en el bebés no cuentan con cunas. en que corresponde a Educación 
territorio, exhortó a laborar con accionar de manera más perso-Al respecto, Jaime Chiang 
más celeridad en aras de lograr nalizada y sobre los grupos más Vega, gobernador de la provin-
una asistencia e intervención vulnerables.cia, fue enérgico al aseverar que 
más oportuna a las demandas en el territorio existen los recur- Al respecto, la doctora Osmara 
actuales de la población tunera. sos para dar soluciones a estos Borrego, jefa del PAMI en la pro-
Reiteró que hay que nombrar res-problemas y aseguró que ha fal- vincia, aclaró que Las Tunas es la 
ponsables para cada actividad y paciones más recurrentes en el tado prioridad en la asignación. cuarta provincia con la tasa más 
no condicionar los procesos a la encuentro. Marbelis Mir Corrales, alta de embarazo en la adoles-A su vez, instó a revisar y refor-miembro del Buró que atiende la espontaneidad.EFORZAR el Programa de cencia y en el 2023 el 12,6 por zar el cumplimiento de la estrate-esfera de Salud, hizo énfasis en Hizo un llamado a aprovechar Atención Materno Infantil ciento de los nacimientos corres-gia intersectorial y aunar más fac-que hoy no se aprovechan las con- más el vínculo con las familias y (PAMI), desde el abordaje inter- pondieron a madres de ese tores con el objetivo de crear diciones que garantizan estas ins-sectorial y teniendo en cuenta los el alcance de los trabajadores grupo etario.tituciones, cuyo objetivo es velar mejores condiciones de vida que indicadores y las limitaciones sociales. Sentenció que los mejo-por las individualidades de cada se traduzcan en bienestar. “Tenemos una participación sobre las que hay que trabajar res resultados solo pueden ser embarazada desde la atención muy negativa de esa situación en Asimismo, enfatizó que le para conseguir mejores resulta- fruto del trabajo en equipo, de la personalizada y de calidad. el PAMI -aseguró la galena-. dos en el territorio, fue uno de los corresponde al sector de Salud imbricación de organismos, insti-La dirigente agregó que, a pesar temas que convocó al análisis del Durante el pasado calendario, de marchar a la vanguardia y cuidar tuciones e, incluso, formas de de la intención de priorizar la Buró Provincial del Partido. los bajos pesos identificados, el el adecuado funcionamiento de gestión no estatal.infraestructura de los hogares En el debate sobre las causas 19 por ciento provinieron de la Atención Primaria, la estabili-maternos, gestionar el personal En la cita se reconoció también que alzaron la tasa de mortalidad madres adolescentes, de igual dad de los consultorios médicos, capacitado y competente y velar el desempeño del sector, con infantil a 7,4 por cada mil nacidos manera el 20 por ciento de los pre-el abordaje del riesgo preconcep-por la adecuada alimentación, vivos destacó la incidencia del cinco de seis indicadores favora-términos y el 17 por ciento en las cional y potenciar un trabajo más muchas de las instituciones de bajo peso al nacer como una con- bles a nivel de país, en los que morbilidades genéticas. Fue dolo-efectivo en las comunidades, de este tipo no llegan siquiera al 50 dicionante que influye directa- despuntan la reproducción asisti-roso ver a dos ‘niñas’ al mismo frente a las necesidades y carac-por ciento de cobertura.mente en el desenvolvimiento del da y la atención a la materna. Se tiempo en Terapia Intensiva, con terísticas de la población tunera.binomio mamá-bebé, y que empa- Al respecto, el consenso se ratificó, además, el compromiso complicaciones serias, y estos ña los logros alcanzados en los encaminó en buscar estrategias Yadira Romero Peña, respon- de seguir priorizando los recur-restantes indicadores de salud son los saldos del fenómeno”.que involucren más a la familia y a sable de la esfera económica pro- sos destinados a mejorar los salo-que también prioriza el PAMI al los factores de la comunidad, así La máxima representante del ductiva en el Buró, exhortó a una nes de parto y salas de Neonato-país. como revertir las insuficiencias PAMI hizo énfasis en que sus mirada más integradora en el logía, en aras de crear escena-El bajo índice ocupacional de que aún perduran en algunos de estrategias de trabajo están enfo-accionar contra el embarazo en rios más óptimos para recibir la los hogares maternos, en cada estos centros, en el orden objetivo cadas en actuar sobre las causas la adolescencia, un fenómeno en municipio, resultó de las preocu- vida.que condicionan este problema y de recursos, para impactar efec- el que despunta negativamente 

Reforzar el PAMI a partir de la intersectorialidad

Por Yuset Puig Pupo

R

En el hospital Guevara, el ministro conoció de los desafíos de esta institución. 

En la reunión de balance se reconoció al municipio de Colombia por tener la tasa de 
mortalidad infantil en cero durante 12 años consecutivos.
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solo tienen que ver con la actual suelo tunero durante el 2023, un A aprovechar las potencialidades 
escasez de recursos, sino con la año que calificó de muy complejo del trabajo en equipo, como garan-
falta de empatía y sensibilidad del por la carencia de insumos y las tía de un servicio óptimo que 
personal sanitario. fluctuaciones del personal, el titular impacte en la salud del pueblo tune-

detalló que persisten deficiencias ro, convocó el ministro de Salud Se interesó por la formación de 
en la organización de los servicios, Pública de Cuba, José Ángel Por- las futuras generaciones de profe-
así como en la conducción de pro-tal Miranda, durante el balance sionales de las Ciencias Médicas. 
cesos claves en la Atención Prima-anual del sector, correspondiente Puntualizó que no se debe descui-
ria de Salud y Secundaria, que al 2023. dar el proceso docente y que no es 
generan insatisfacciones en la cuestión de aumentar los núme-Exhortó, además, a asumir el pre-
población.ros, sino de garantizar un buen rele-sente año con la mentalidad de 

vo al ejército de las batas blancas. Comentó que Las Tunas no ter-cambiar las estrategias para incidir 
minó el pasado calendario con bue-positivamente sobre los indicado- Hizo referencia a la necesidad de 
nos resultados en el Programa de res. “Hacer las cosas mejor porque rescatar los servicios en los hospi-
Atención Materno Infantil, aun la población lo necesita y lo mere- tales municipales y el imperativo 
cuando disminuyó el índice de bajo ce”, recalcó. de capacitar los recursos humanos 
peso al nacer y exhibió una tasa de de las localidades para que hagan Portal Miranda hizo un llamado a 
mortalidad infantil de 7,4 por cada frente a las demandas del territo-puntualizar las líneas de trabajo 
mil nacidos vivos. Remarcó la alta rio. “Las acciones tienen que pare-que debe seguir la provincia para 
prevalencia de embarazos en ado-cerse al escenario donde se vayan elevar la calidad en las atenciones, 
lescentes, situación que impacta a desarrollar”, insistió el dirigente.  y aseveró que, lamentablemente, 
en que las cifras no fueran las espe-muchos de los elementos que pro- A pesar de reconocer el desem- les del territorio, el ministro enfatizó Ciencias Médicas en la provincia.radas.vocan malestar a los pacientes no peño significativo del sector en en lo trascendente de perfeccionar Hay que apostar por el mejor Portal Miranda convocó a ajustar el proceso docente educativo e aprovechamiento de los recursos mejor los protocolos para lograr investigativo y, a la par, sembrar en humanos y el logro de estrategias una efectiva gestión hospitalaria el estudiantado los valores de la que contribuyan con la calidad de que se base en aprovechar los ética y la sensibilidad que caracte- la asistencia, enfatizó.recursos humanos y materiales rizan y distinguen en el mundo a “Escogimos una profesión de existentes y que garanticen las con- los médicos cubanos. total entrega y Salud Pública diciones de trabajo, así como la COMPROMISO EN requiere personal comprometido estabilidad y calidad de las presta-

EL “GUEVARA” con la tarea de salvar vidas y ser ciones.
ejemplo en su actuar, empezando Por los retos de la asistencia El 2024 también será complejo, por los principales dirigentes”, pre-médica, a tono con las necesida-ponderó, por el recrudecimiento cisó el ministro.des objetivas de la población, se del bloqueo, aunque gracias a un 

interesó Portal Miranda durante su Ratificó que en el contexto refuerzo del financiamiento del 
intercambio con el consejo de actual, en el que es evidente el Estado, en el primer semestre del 
dirección del Hospital General impacto del bloqueo económico en año habrá un incremento de los 
Docente Doctor Ernesto Guevara el sector, se imponen soluciones recursos en los servicios, aseguró.
de la Serna, un día antes de la desde los aportes científicos para Trabajar desde el compromiso sesión de balance del sector. asegurar la estabilidad de las pres-fue su exhortación y recalcó que, a taciones. Llamó a no permitir la Animó al colectivo de la institu-pesar de todas las limitaciones insensibilidad, la irresponsabilidad ción hospitalaria a comprometerse materiales, se impone ser intransi- y la negligencia.en aras de mejorar la atención y gentes con la insensibilidad, la 
los indicadores de Salud, y re- fle- En su despedida, dejó su rúbrica irresponsabilidad y la negligencia.
xionó respecto a la responsabili- y consideraciones en el libro del Durante su estancia en Las dad con la formación de los futuros Salón de Historia del “Guevara”, Tunas, y en intercambio con las profesionales del sector, teniendo espacio que guarda celosamente principales autoridades de la en cuenta que son el mayor esce- las visitas más ilustres a la institu-Salud, políticas y gubernamenta- nario docente de la Universidad de ción. 
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A cargo de Juan Morales Agüero
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Las fobias son trastornos psicológicos y emocionales que se 
expresan a través del temor desproporcionado por algo en 
concreto. Aquí les comparto algunas: 
- Claustrofobia: Terror a espacios cerrados, como los ascensores.
- Hematofobia: Miedo a la sangre, las heridas y las inyecciones.
- Acrofobia: Terror a caerse de alturas como balcones o azoteas.
-Somnifobia: Temor permanente a quedar dormido en algún lugar.
- Zoofobia: Miedo a los animales, cualquiera que sea la especie.
- Aerofobia: Miedo a viajar en avión por temor a que se accidenten. 
- Glosofobia: Terror a hacer el ridículo a hablar o cantar en público.
- Agorafobia: Miedo a la multitud de personas en espacios abiertos.

ESE  TORMENTO LLAMADO FOBIA

Para ser feliz se necesita eliminar dos cosas: el temor de un mal futuro 
y el recuerdo de un mal pasado.

Antoine de Saint-Exupéry (escritor francés)Antoine de Saint-Exupéry (escritor francés)

Los chimpancés usan piedras para 
abrir nueces y conchas de 
moluscos y aplican emplastos de 
hierbas para curar las heridas de 
sus congéneres... Los cuervos 
fabrican herramientas para 
atrapar larvas en los agujeros de 
los árboles... Los pulpos roban 
peces de las trampas de los 
pescadores y pueden desenroscar 
tapas de frascos... Las ratas de 
l a b o r a t o r i o  a p r e n d e n  a  
presionar botones para apagar o 
encender la luz de sus jaulas... 
Los cucos perciben en sus nidos 
cualquier cambio en el número de 
huevos y de pichones... Los 
delfines entrenados detectan 
explosivos en el fondo del mar... 
Los elefantes emiten una especie 
de lamento como homenaje a sus 
compañeros muertos...  Las 
ardillas se cubren de olor a 
s e r p i e n t e  p a r a  a l e j a r  
depredadores... Las palomas 
mensajeras son capaces de 
reconocerse ante un espejo... El 
pez-hoja simula ser una hoja 
seca arrastrada por la corriente 
cuando advierte una amenaza...

LAS  ESPECIES  ANIMALES  

MÁS  INTELIGENTES

LAS  ESPECIES  ANIMALES  

MÁS  INTELIGENTES

Un edificio de cinco pisos y siete mil 600 
toneladas de peso fue movido más de 
60 metros de su sitio para evitar su 
demolición, pues integra el patrimonio 
de la ciudad china de Shanghái. La 
hazaña empleó 198 patas robóticas que 
imitan la forma de caminar de unos pies 
humanos. El traslado con el novedoso 
método se extendió por 18 días, a razón 
de tres metros por jornada. En su nuevo 
destino, el edificio giró 20 grados su 
orientación, y en su emplazamiento 
original comenzó a ejecutarse un nuevo 
proyecto, con un centro comercial y una 
torre residencial.

UN EDIFICIO QUE CAMINAUN EDIFICIO QUE CAMINA

Lima, Perú.- Algunos habitantes de esta ciudad 
sudamericana han encontrado una nueva e insólita manera 
de matar el aburrimiento: llamar miles de veces al día al 
número telefónico de emergencias de la Policía por el 
simple “motivo” de tomarles el pelo a los agentes. Según las 
autoridades, apenas un millar de las 30 mil llamadas diarias 
que se reciben allí son justificadas. Un alto oficial de la 
institución pidió a la población reflexionar sobre el uso que 
se le debe dar a la línea de urgencias. También advirtió que 

quien sea sorprendido en esa “gracia” será fuertemente multado y hasta quizás 
pasar una temporadita entre rejas.

Los personajes abundan en la 
historia tunera. Algunos les 
confirieron a sus calles un toque 
p i n t o r e s c o  d e  v i s o s  
costumbristas. Otros fabulaban 
consigo mismos con jerigonzas 
que solamente ellos podían 
e n t e n d e r.  U n  p e r s o n a j e  
femenino muy popular fue 
(¿es?) Felicia Alarcón Soto, 
conocida entre los tuneros con el 
sobrenombre de El Alacrán. 
Mujer amiga de las fiestas, el 
baile y el trago, la vida no fue 
pródiga con ella en momentos 
felices, pues le propinó más de 
un golpe existencial. Un excelente audiovisual realizado por 
Waldina Almaguer y Raúl Verdecie titulado Elogio a la locura 
recrea parte de su trágica existencia.

Hace una semana se les entregó la Distinción por la Cultura Nacional a dos seres imprescindibles, cuyos aportes resultan innegables 
para el desarrollo del sector en la provincia. 26 se acerca a estos inspiradores

Premios a la buena obra

Carmen y esos frutos del desvelo 

Carmen Velázquez Quintana no imagi-
naba que, en la Asamblea de Balance de 
la Dirección Provincial de Cultura, la vice-
ministra Lizzete Martínez Luzardo pon-
dría en su pecho el ansiado galardón. En 
el 2021, cuando se lo otorgaron, no pudo 
asistir al acto porque la covid-19 “estaba 
en su apogeo”. Por eso, ahora no detie-
ne sus lágrimas. Este es otro gran fruto 
en tantos años de entrega.

“Fue algo muy emocionante. Una no 
trabaja para premios ni reconocimien-
tos, pero -cuando haces un recuento de 
lo realizado- dices: ‘valió la pena dedi-
carle 42 años de mi existencia al trabajo 
de bibliotecaria’. Y es que, aunque no 
formamos propiamente una unidad 
docente, sí educamos a partir de las reco-
mendaciones de buenas lecturas”, 
comenta a 26. Confiesa que, como no es de hablar 

mucho en público, nunca se imaginó Se jubiló en el 2022 y atesora gratos 
como timonel de la institución, fundada recuerdos de la profesión que abrazó 
el 28 de enero de 1951; sin embargo, sus gran parte de su vida. “Cuando me die-
virtudes la llevaron a esas desafiantes ron la condecoración, tenía 40 años de 
aguas. Muchos son los aportes de esta faena vinculada con la Bibliotecología y 
martiana a tal misión, entre ellos figura era la directora de una biblioteca provin-
fomentar las casas biblioteca (pequeñas cial con más calendarios en ese cargo 
colecciones de libros que tenían las per-(más de 20)”, aclara. 
sonas en sus hogares). La entidad tune-

Pero, ¿cómo llegó Carmen a perfilar ra fue pionera en diseminar esa opción 
sus horizontes laborales? “Ramón -el de lectura en el país, según refiere. “Lle-
mayor de mis hermanos- trabajaba en la gamos a contar con un centenar, gracias 
Dirección Provincial de Cultura de San- a promotores culturales, bibliotecarios 
tiago de Cuba, dirigida por Víctor Hugo jubilados y otros”, dice.
Parés, quien era su amigo y que me reco- Desde finales del 2015 hasta la actuali-
mendó que, si tanto amaba los libros, lo dad, ella se desempeña como presiden-
mejor era que me hiciera bibliotecaria. ta de la Sociedad Cultural José Martí 
Así que fui para Santiago y me gradué de (SCJM) en el territorio. Desde este frente 
técnica en Bibliotecas. En septiembre de continúa defendiendo nuestra historia y 
1979 vine a cumplir el Servicio Social en cultura. No descansa la ideadora de la 
la biblioteca provincial José Martí. Y allí Jornada De Vicente García a José Martí, 
me quedé hasta la jubilación”. pues sabe que aún quedan muchos 

desafíos. Algunos de ellos son que la Coincidentemente, Parés, de proce-
SCJM disponga de una sede y se les dé dencia tunera, retornó al Balcón de 
el lugar que ameritan algunos hechos, Oriente y asumió aquí el liderazgo de la 
sitios y figuras locales. Dirección Provincial de Cultura, cuando 

ella cumplía un año de desempeño pro- Feliz porque las personas la felicitan 
fesional. “Viste que tenía razón”, le diría en la calle por obtener la Distinción Por la 
luego él. Esa era su vocación y siguió Cultural Nacional, se despide con una 
superándose. Se hizo licenciada en Filo- recomendación a la lectura, esa que “nu-
logía y, después, máster en Desarrollo tre de conocimiento, espiritualidad y nos 
Cultural Comunitario. convierte en mejores personas”.

Por Yelaine Martínez Herrera

Ramón, indetenible creador 

“Me sorprendí, realmente no esperaba esa 
distinción”, así inició el diálogo el maestro 
Ramón Carlos Leyva, director de la orquesta 
de guitarras Isaac Nicola y del grupo de rock 
Olimpo. Él ha dejado su huella en varias 
generaciones de estudiantes de la escuela 
profesional de arte (EPA) El Cucalambé. Su 
exigencia le precede y de ahí -en gran medi-
da- los resultados.  

Cuenta que desde temprana edad, lo “he-
chizaba” el edificio donde está enclavada la 
EPA. “Hasta cargué ladrillos para su cons-
trucción. Recuerdo que, a finales de los ‘80, 
estaba en octavo grado. Escolaridad y artes 
plásticas se impartían donde ahora está la 
filial del Fondo Cubano de Bienes Culturales, 
y música la recibíamos detrás del teatro 
Tunas, actualmente se halla hoy el Centro 
Provincial de Cine. Los alumnos ayudába- Ramón goza de un prestigio como guita-mos cargando materiales... Así, el primer año rrista concertista y ha llevado obras del reper-de la escuela de arte fue mi noveno grado torio clásico a la guitarra eléctrica, algo que lo también”. singulariza en Cuba. Recientemente, inclu-

Ramón estudió el Nivel Medio en Cama- so, compartió su experiencia en México, en 
güey, pero al graduarse no había plazas en la el Tercer Ciclo Internacional de Guitarra. Tam-
EPA para trabajar como profesor. “Aquello bién conformó allá una orquesta de guitarras 
me dolió mucho -recalca-. Me ubicaron de en la ciudad de Hermosillo y dejó obras mon-
concertista, siendo el primero en esta provin- tadas. En esas retroalimentaciones, añade, 
cia, en 1993. Pero solo estuve un mes traba- pudo constatar el alto nivel de la Enseñanza 
jando, pues me llamaron al Servicio Militar Artística cubana. 
Activo. Después de cumplirlo, apareció una Otro de sus orgullos es la orquesta de guita-oportunidad en la escuela. En 1995 comencé rras Isaac Nicola, que ya tiene 25 años y cuya allí y ya llevo 29 años vinculado con la docen- excelencia ha sido reconocida por grandes cia. A la vez continué los estudios de Guitarra figuras del pentagrama como el maestro en la Universidad de las Artes (ISA)”. Jesús Ortega. “Iniciamos con un colectivo de 

Confiesa que le gusta enseñar y sus infini- niños que se presentaba en la Jornada Cuca-
dades de estudiantes suelen atestiguarlo. lambeana”, apunta. Desde el 2000 es su 
Tanto es así que le sugirió, por aquel enton- director y hoy acumula vivencias hermosas, 
ces a Nuris Cantallops Borrego, directora de como haber tocado para Leo Brouwer en el 
la EPA: “Hay que abrir Nivel Medio aquí”. Y 2003. 
en el 2000 se logró en las especialidades de Por otro lado, Ramón lleva 28 primaveras al Guitarra y Tres, y un total de 10 estudiantes. frente del grupo Olimpo y, aunque pueda Sin embargo, fuimos creciendo y hubo un resultar paradójico, él aclara que no es así, momento en el que llegamos a tener el que “en el rock la guitarra es un instrumento mayor Nivel Medio de guitarra del país, con primordial. Me gusta hacer las cosas bien, si alumnos de diferentes provincias”. no, no hago nada”.

Durante seis o siete años también se Así se cumplió el vaticinio que alguien le desempeñó de profesor de la filial del ISA de hiciera a su mamá (Mireya Pérez), estando Camagüey. “He tenido estudiantes muy bue- embarazada. “Ese que viene en la barriga va nos como Josué Rodríguez Fonseca, quien a ser músico”. Pero él no se conforma. “Yo, ganó el Concurso Nacional de Guitarra Isaac como dice el maestro Eduardo Martín, soy un Nicola. Me gusta que mis alumnos logren incesante buscador. Siempre estoy exploran-cosas, soy exigente, pero me llevo bien con do cosas nuevas, sin detenerme”.     (Y.M.H.)ellos”.
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No por reiteradas, creatividad y 
entrega para adaptarse siguen 
siendo las máximas que le han 
permitido a la Empresa de 
Correos de la provincia afrontar 
con acierto los retadores cam-
bios ocurridos en la sociedad 
local en los últimos años.

Con el advenimiento del uso 
masivo de las nuevas tecnolo-
gías de la infocomunicación, 
parece haber quedado atrás, defi-
nitivamente, el uso por la ciuda-
danía de herramientas otrora 
muy populares como las cartas y 
los telegramas. Al tiempo que la 
depresión en la salida de las 
publicaciones impresas seria-
das, el empleo más masivo de 
los canales digitales para el pago que corrobora su capacidad de impactaron positivamente en los 
de servicios básicos y recibir ingresos de la empresa. Eso ajustarse a la evolución del mer-
otros como las pensiones y jubi- cado. explica que, de acuerdo con 
laciones añadieron nuevos desa- datos comentados durante su La oferta de diversos materia-
fíos para el futuro de Correos Las encuentro resumen de lo hecho les escolares, de oficina, educati-
Tunas. en el pasado calendario, Correos vos, productos gráficos y otras 

Las Tunas elevara sus utilida-Sin embargo, que en el 2023 misceláneas; la distribución de 
haya cumplido más de la mitad des, su productividad, así como los artículos adquiridos por la 

el salario medio mensual de sus de sus indicadores de calidad, población en las diferentes tien-
por encima de lo hecho en el trabajadores, junto al valor agre-das virtuales, unido a la venta de 
2022, cifra que por demás la colo- gado bruto. Todo en medio de un mercancías en consignación y la 
ca a la vanguardia entre sus escenario de recesión e inflación creación de cinco puntos de 
homólogas del país, es un éxito de la economía cubana.impresión de documentos, 

Correos Las Tunas: creatividad y entrega a la orden del día

Texto y foto: István Ojeda Bello

Durante el recién concluido gicos- la provincia cerró el pasa-
2023, los apicultores de la pro- do año con 11 mil 800 unidades, 
vincia se quedaron por debajo 300 más que en diciembre del 
de sus potencialidades produc- 2022. Para el actual calendario 
tivas, al acopiar solamente se prevé completar 12 mil 530.
275,7 toneladas de miel de abe- Otras actividades en las que 
ja, apenas el 53 por ciento de lo se avanzó son la producción de 
planificado. miel orgánica y de abeja melipo-

Varias causas incidieron en na, así como en el programa de 
los pobres resultados de su pro- mejoramiento genético, sobre 
ducto líder, y entre ellas la de todo, en los nuevos criaderos 
mayor impacto fue la intensa de abejas reinas que se esta-
sequía que afectó al territorio en blecen en los municipios de 
los primeros cinco meses del Jobabo, Colombia, Las Tunas y 
año, además de la pérdida de Jesús Menéndez.
311 colmenas por las precipita- En la unidad empresarial de 
ciones ocurridas en junio, fun- base  Apícola definieron las prio-
damentalmente en los munici- ridades para los próximos 
pios del sur. meses, entre las que sobresa-

No obstante, el esfuerzo de len la capacitación a los apicul-
los productores y especialistas tores, la siembra de plantas 
tuneros permitió sobrecumplir melíferas y el cumplimiento de 
otros importantes indicadores. las normas sanitarias y de mane-
De cera se acopiaron cinco mil jo en los apiarios.
523,4 kilogramos (kg), además Todo ello, más la dedicación 
de mil 108,5 kg de propóleos, de los apicultores redundará en 
723 kg de polen y mil 300 kg de el posible acopio de 400 tonela-
jalea. Los últimos tres renglones das de miel de abeja durante el 
implantaron récords. 2024, una cifra que puede hon-

En cuanto a la cantidad de col- rarse, pues en el año 2021 este 
menas -y a pesar de las pérdi- territorio implantó un récord al 
das por fenómenos meteoroló- producir 569,5 toneladas.

El 2023 no fue un buen año 
para la miel de abeja

Por Yenima Díaz Velázquez

que se jugó una vez a la sema-Cuando los imposibles pare- “La más importante dificultad 
na, de la misma manera en la cen llegar a su fin, el balón cuen- en esta etapa fue contar con el 
que se hará en el certamen, para ta las horas para volver a rodar ciento por ciento de la plantilla 
así mantener la carga de entre-en las distintas canchas cuba- en las prácticas. Al dilatarse la 
namientos que deseamos en nas, más de medio año después arrancada del evento, mes tras 
cada uno de los jugadores y en de la fecha prevista. Entre obs- mes, nos llevó a trabajar con los 
el equipo en general, para llegar táculos y desalientos, el Torneo atletas en el factor motivacional, 
en óptima forma a la jornada de Apertura regresa al escenario de en hacerles conciencia de que sí 
estreno”.competencias este sábado, en se puede, pero para ello debe-

tanto, Las Tunas debutará lejos En un océano de incertidum- mos estar concentrados en el 
de casa al visitar a los titanes de bres, poca información y falta de objetivo que queremos y, ade-
Guantánamo. recursos navegan los tuneros más, brindar un buen espec-

con la esperanza de mejorar los La mezcla de jóvenes talentos táculo”.
resultados precedentes, por lo y la veteranía de otros dotan a Con líderes individuales en los 
cual “la principal meta del equipo los dirigidos por Yoel Espiniella diferentes sectores del campo, no puede ser otra que borrar la de una dinámica grupal rica en los representantes del balompié imagen del año anterior, cuando variantes tácticas y, al mismo 

en el Balcón de Oriente ocupan se finalizó en el último lugar. Asi-tiempo, con la capacidad de fun-
en el frente de ataque las mayo-mismo, iremos partido a partido cionar de acuerdo con los auto-
res virtudes, respaldados por el para luchar por la clasificación al matismos que demanda el fút-
esquema 4-2-3-1. El desequili-Torneo Clausura que sería la bol. Sin embargo, el trayecto 
brio de Osniel Trutié y Darío mayor alegría, tanto para la afi-hasta dicho punto remolca el 
Pons, más la presencia en el ción como para el grupo que empeño de todos en aras de reto-
área de Juan Andreus Milanés, hemos mantenido el trabajo mar las buenas sensaciones con 
desbordan preocupaciones para desde junio hasta ahora”.la camiseta verdinegra.
los rivales. Aun así, el rendimien-En cambio, solo el césped de A decir del asistente técnico, 
to del poderío ofensivo pasa por La Pista y las horas bajo el sol José Daniel Montero González, 
el entendimiento de los delante-son testigos de la labor por pre-“luego de siete meses de prepa-
ros y, por encima de lo demás, la servar el enfoque de la plantilla ración, un período bastante 
toma certera de decisiones en rumbo al pitazo inicial. De cierta extenso, vamos a dar inicio al 
los últimos espacios, así como la manera, la cuarta edición de la campeonato nacional. El colecti-
efectividad en dirección al arco.Liga Nacional de Fútbol Femeni-vo de entrenadores tomó la deci-

no ayudó a revivir las llamas de sión de realizar microciclos pre- De comandar la zona de crea-
la contienda.paratorios y competitivos, en los ción y la retaguardia se encargan 

Yusmel Vázquez y Leandro Pérez 
Salas, quienes les conocen más 

de los jugadores. Manejamos el Pérez resulta otra de las perlas de una “picardía” a las lides 
criterio de que no resolvemos del territorio, luego de destrozar domésticas. Junto a las respon-
nada con prepararnos técnica y redes a su antojo en certámenes sabilidades de gestionar, a través 
físicamente, si la mente no está juveniles. No obstante, según el de sus botines, tareas de conten-
apta para enfrentar los retos por criterio de los especialistas, el ción y el nexo  con  la  próxima 
venir. Por tanto, lo primordial es talón de Aquiles radica en la línea, a Yusmel le acompañan los 
conseguir que los involucrados poca profundidad en el banquillo galones de capitán, mientras 
estén conectados en que sí se de suplentes. Leandro figura como un as bajo la 
pueden cumplir los propósitos Después del comienzo en el manga, dada sus aportaciones en 
trazados. También vale destacar Guaso, los tuneros regresarán a zona de definiciones.
la unión entre los futbolistas, se La Pista para enfrentar durante “Nos va a caracterizar el buen 
ha creado una gran familia y eso la segunda y tercera jornadas a manejo de la pelota, además de 
se verá reflejado sobre la can- los planteles de Sancti Spíritus y una defensa bastante sólida, 
cha”, declaró Montero Gonzá- Holguín. Si bien los secretos de con zagueros de experiencia en 
lez. qué puede suceder se resguar-la Isla y también en las diversas 

Asimismo, Walberto León y dan detrás de la esférica, para la categorías de la selección nacio-
Ricardo Polo, ambos con un armada de Espiniella supone de nal. Vamos a optar por un fútbol 
recorrido internacional, despier- vital importancia sumar puntos vistoso, apoyados en la eficacia 
tan altas expectativas al entrar en dichos duelos, camino a la en todos los sectores del terre-

no. en el máximo nivel del deporte aspiración de disputar uno de 
de las multitudes en Cuba. Sin los tres boletos para el “Clausu-“Los puntos fuertes de Las 
mucho revuelo mediático, José ra” del presente año.Tunas radican en la mentalidad 

Últimos toques antes de la “Apertura”
Por Gabriel Manuel Peña Ramírez
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ras en Educación Laboral y Quí-Una sala de reuniones, si se 
sabe aprovechar, puede ser el mica de la ULT. Iniciamos con 

14 alumnos y tras el avance de espacio idóneo para soñar en 
esta idea se espera la incorpo-grande, y más cuando se trata 
ración de todo el estudiantado de emprendimientos que forta-
de ambas especialidades; ellos lecen los vínculos entre entida-
se vinculan tanto con las sesio-des claves para el desarrollo 
nes prácticas en las comunida-socio económico de la provincia 
des como en trabajos científicos y la nación. De ese escenario 
en los que se van preparando”, surgió el proyecto Gestión de 
señala Rodríguez Arzuaga.Residuos Sólidos Urbanos 

   ANHELO MÁS GRANDE(GRSU), una colaboración 
Esta satisfactoria colaboración entre la Empresa de Recupera-

entre ambas instituciones se ción de Mater ias Primas 
materializó en el Taller Nacional (ERMP) de la provincia y la Uni-
en el año 2022, que tuvo como versidad de Las Tunas (ULT).
sede el alma mater tunera. La 

En abril del 2022 salió a la luz 
segunda edición de esa cita, en 

esta iniciativa empeñada en la el 2023, contó con mayor canti-
caracterización del residuo reci- dad de ponencias, presentadas 
clable, acciones que continua- por profesores y estudiantes, 
rán hasta marzo del 2025. Por quienes aportaron elementos 
parte de la ERMP, la ingeniera sobre la recuperación de dese-
Vivian Rosa Rodríguez Arzua- chos reciclables y los mecanis-
ga, especialista en Investiga- mos para aumentar los compor-
ciones, asegura a 26 que espe- tamientos favorables al respecto.
ran recaudar los tipos de dese- La doctora en Ciencias Álida 
chos que genera la población, Pérez Osorio, profesora de la 
así como los organismos esta- ULT, es la líder del proyecto y 

la opción para los investigado- gestión de residuos en la ERMP grosos. Esas constituyen algu-
nas de las clasificaciones res foráneos de compartir onli- hasta el 2030. Y empezamos 
teniendo en cuenta cuáles son ne sus indagaciones. Se prepa- con la capacitación de profeso-
los residuos reciclables que se raron cinco comisiones, cada res, estudiantes, funcionarios y 
pueden utilizar en los procesos una integrada por un jurado que directivos de la empresa y los 
de producción de diferentes evaluó los mejores trabajos, líderes comunitarios”, explica la 
industrias. En estas comunida-con énfasis en los realizados doctora en Ciencias.
des se apreciarán los cestos por los estudiantes de Educa- “Tenemos la notificación de 
con la simbología de cada clasi-ción Laboral. El crecimiento fue los consejos populares y los 
ficación, como vidrio y plástico”.evidente. puntos fijos ubicados. Estamos 

Su compromiso con la labor MÁS ALLÁ DE LA en negociaciones con los presi-
recicladora se consolida con la UNIVERSIDAD dentes de los consejos y la 
faena que realizan junto a la Asamblea Municipal del Poder Tales pretensiones van más 
Empresa de Materiales de la Popular para identificar y ubicar allá de las aulas y los pasillos de 
Construcción para comenzar a los puntos limpios en todas las estas entidades, para adentrar-
producir (partiendo de la made-circunscripciones. Allí las per-se en las comunidades, con 
ra plástica) marcos de puertas y 

sonas irán con los residuos cla-resultados palpables. “Ya hici- persianas. Además, se vinculan 
sificados, según su origen, que mos el diagnóstico en los con- con la elaboración de compos-
se generan en los hogares.sejos populares 5 y 18 del muni- tas (abonos orgánicos) para 

cipio cabecera, eso nos permi- “Trabajamos los desechos beneficiar la producción agríco-
orgánicos, inorgánicos y peli-tió concebir una estrategia de la, guiados por investigaciones 

sobre esta parte de la ciencia. detalla que el “Taller Nacional tales y los nuevos actores eco-
Poco a poco este proyecto va GRSU tiene como objetivo dar a nómicos.

armando su historia, que puede conocer los procedimientos, las “Aparejado al proyecto Reci-
llegar a ser una experiencia deci-diferentes alternativas, las vías clo mi Barrio, se extenderán 
siva en el freno a la contamina-requeridas para que la población estas prácticas a todos los con-
ción y en las labores de conser-

tunera alcance una cultura de sejos populares. El procesa- vación ambiental, sin tener a 
reciclaje que permita transformar miento y la comercialización de menos los múltiples beneficios 
la situación de diferentes comu-los residuos estarían atempera- que traería, incluida la belleza, 
nidades. Hacemos énfasis en las dos a los tipos de industrias que al disminuir las posibilidades de 
zonas en las que más problemas los necesitan dentro del territo- que se fomenten los basureros 
existen con la gestión de resi-rio y a la población en sentido que hoy vemos por doquier. Y si 
duos”.general. de paso, hay un dividendo eco-

En esta ocasión, ese foro se “De manera directa se involu- nómico en esa reutilización, no 
cran las carreras de licenciatu- hizo de manera presencial, con se puede pedir más. 

Gestión de residuos sólidos urbanos, sueño 
que puja por ser realidad

Por Dayana Menzoney Justiz

Doctora en Ciencias Álida Pérez Osorio. Vivian Rosa Rodríguez Arzuaga.

Muestras de lo que pueden hacer los estudiantes partiendo de los principios de la economía 
circular. 
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